

## **BAB 6**

### **PENUTUP**

#### **6.1 Kesimpulan**

Negara-negara Oceania sejatinya memiliki potensi sumber daya alam yang melimpah. Memiliki keunggulan di bidang Pariwisata karena memiliki pemandangan alam yang indah serta tanah yang subur yang menghasilkan hasil-hasil pertanian yang unggul membuat negara-negara Pasifik seharusnya bisa mengembangkan potensi yang dimiliki sehingga menguntungkan bagi negara mereka. Namun dikarenakan faktor Sumber daya manusia, Konektivitas, Covid 19, Serta perubahan iklim membuat negara-negara ini menjadi negara yang tidak berkembang secara ekonomi. Oleh karena itu, membutuhkan kerjasama dengan negara-negara di sekitar kawasannya untuk mendorong pertumbuhan ekonominya. Dalam penelitian ini, penulis mengambil sudut pandang kerjasama antara Indonesia dengan Fiji serta negara mitranya yaitu Selandia baru sebagai pendorong kerjasama Indonesia dan negara-negara pasifik lainnya.

Kerjasama Indonesia dan negara-negara Pasifik mengalami kemajuan dari tahun ke tahun, Dengan adanya *Pacific Elevation*, Indonesia memberikan peluang bagi negara-negara Pasifik untuk membangun kerjasama untuk mendorong pembangunan ekonomi mereka di bidang pertanian dan pariwisata. Indonesia sendiri merupakan kiblat bagi negara-negara Pasifik. Fiji salah satunya, Negara Fiji telah menjalin kerjasama dengan Indonesia untuk mendorong perkembangan pariwisata dan pertanian mereka. Demikian juga dengan Selandia baru yang menjadi mitra Indonesia. Selandia baru sendiri mendukung Indonesia dalam menjalankan kerjasama dengan negara-negara Pasifik. Berdasarkan penelitian ini penulis mengambil kesimpulan bahwa implementasi *Pacific Elevation* sejauh ini telah berjalan dengan baik dan memberikan banyak dampak positif terhadap negara-negara Pasifik. Dengan adanya *Pacific Elevation* pemerintah Indonesia semakin memperluas hubungannya dengan negara-negara di pasifik Selatan. sejauh ini pemerintah Indonesia memberikan bantuan luar negeri berupa bantuan teknis dan juga hibah bagi negara-negara Pasifik. memberikan pelatihan di bidang pertanian dan pariwisata untuk mendorong pertumbuhan ekonomi di pasifik Selatan, kemudian juga memberikan bantuan kemanusiaan di negara-negara pasifik yang rentan terhadap perubahan iklim, memberikan bantuan untuk mencegah Covid-19 serta dalam

proses untuk membangun konektivitas yang baik guna melancarkan diplomasi ekonomi. Melalui Pacific Exposition 2019 dan 2021 Indonesia telah memberikan sebuah wadah bagi negara-negara pasifik untuk mengembangkan perekonomiannya. Melakukan business matching membuka peluang bagi negara-negara pasifik untuk menemukan investor yang cocok untuk bekerjasama. Pacific fair 2020 juga merupakan salah satu wadah bagi negara-negara pasifik khususnya di wilayah Fiji dan sekitarnya untuk menunjukkan potensi wilayahnya. Namun sayangnya pacific fair ini tidak dilaksanakan dikarenakan wabah Covid-19. Dan yang baru adalah Indonesia-Pacific Forum for Development melalui forum ini Indonesia membuka pintu bagi negara-negara pasifik untuk membangun Kerjasama dengan negara-negara Asean. Bahkan lewat Forum ini Indonesia senantiasa mendorong pembangunan ekonomi di wilayah Pasifik dengan menindaklanjuti terus kesepakatan yang telah berjalan di bidang pariwisata dan pertanian guna mendorong ekonomi pasca covid. Tak hanya itu saja. Indonesia melalui IPFD ini mendorong negara-negara ASEAN untuk bersama-sama mencari Solusi guna mengatasi perubahan iklim yang tentu saja dihadapi oleh semua negara di dunia. Dengan adanya Kerjasama ini juga, Indonesia bisa memaksimalkan perannya di Indo-Pacific dan juga bisa mengatasi permasalahan Separatisme di Papua barat. Dengan adanya Kerjasama ini, negara-negara pasifik bisa lebih produktif dalam hubungannya dengan negara non-tradisional seperti Indonesia. Jadi sudah jelas bahwa dari ke-empat permasalahan yang dikemukakan dalam Penelitian ini dengan adanya Pacific Elevation ini bisa benar-benar mengangkat Kawasan Pasifik untuk menjalankan Kerjasama dengan Indonesia seperti negara-negara lain.

## **6.2 Saran**

### **6.2.1 Saran Praktis**

Sebagai saran praktis, Penulis memberikan saran terhadap pemerintah Indonesia dan Pemerintah Fiji serta Selandia baru untuk lebih meningkatkan kerjasama dengan baik serta mendukung negara-negara kepulauan lainnya untuk menjalankan kerjasama serupa dengan pemerintah Indonesia. Mengingat masih banyak tantangan yang harus diselesaikan untuk mendorong pertumbuhan ekonomi di wilayah Oceania. Pacific Elevation ini sendiri memberikan bantuan bukan hanya melalui pelatihan tetapi juga banyak bantuan (hibah) yang diberikan oleh Indonesia terhadap Negara-negara Pasifik. Semoga

kedepannya, Lebih banyak kebijakan yang dihasilkan tidak hanya mengenai pertumbuhan ekonomi saja melainkan juga di bidang-bidang lain seperti keamanan dan juga lingkungan mengingat kedua hal tersebut merupakan masalah utama di kepulauan pasifik. Sama dengan Indonesia, negara-negara pasifik ini merupakan negara-negara kepulauan yang sangat rentan dengan perubahan iklim. Penulis berharap melalui Pacific Elevation, Indonesia dan Negara-negara Pasifik bisa bekerjasama lebih khusus untuk menanggulangi dampak perubahan Iklim. dan semoga dengan adanya Pacific Elevation, bisa terbangun konektifitas yang lancar dari Indonesia ke negara-negara Pasifik agar pemerintah bisa dengan leluasa menjalankan perdagangan dengan negara-negara pasifik tanpa melalui negara lain. Dan juga saran penulis agar permasalahan konektivitas, jalur konektivitas untuk berdagang antara Indonesia-Fiji hingga negara pasifik lainnya bisa segera dilaksanakan. Seperti saran dari bapak benyamin carnadi untuk diadakannya penerbangan langsung Nadi-Bali untuk meningkatkan pariwisata di kedua negara

### **6.2.2 Saran Teoritis**

Sebagai saran teoritik, adapun dalam penelitian ini, penulis meneliti pacific elevation melalui sudut pandang kerjasama Indonesia dan negara-negara pasifik untuk mendorong pembangunan ekonomi di kepulauan pasifik. Pembangunan ekonomi dalam penelitian ini hanya terfokus kepada dua bidang yaitu pariwisata dan pertanian. Oleh karena itu, penulis menyarankan agar di penelitian selanjutnya peneliti bisa mencari informasi lebih dalam mengenai kerjasama di bidang-bidang lainnya untuk melengkapi penelitian tentang Pacific Elevation lebih luas lagi.